



## RÉUNION DU RÉSEAU PARLEMENTAIRE DE LUTTE CONTRE LE VIH/SIDA, LA TUBERCULOSE ET LE PALUDISME

### Fiche synthèse

<b>ACTIVITÉ</b>	<ul style="list-style-type: none"><li>- Activité de la Section du Québec de l'Assemblée parlementaire de la Francophonie (APF)</li><li>- Rabat (Maroc)</li><li>- 21 et 22 novembre 2017</li></ul>
<b>PARTICIPANT</b>	<ul style="list-style-type: none"><li>- M. Stéphane Bergeron, député de Verchères.</li></ul>
<b>CONTEXTE</b>	<ul style="list-style-type: none"><li>- Le Réseau parlementaire de lutte contre le VIH/sida a été créé en 2000, avec la collaboration du bureau régional de l'Afrique du centre et de l'ouest d'ONUSIDA, lors de la XXVI<sup>e</sup> Session de l'APF à Yaoundé, au Cameroun. Le Réseau est placé sous la responsabilité de la Commission de l'éducation, de la communication et des affaires culturelles (CECAC) de l'APF.</li><li>- Depuis sa création, le Réseau se réunit annuellement et présente des résolutions dans le cadre des sessions de l'APF.</li><li>- Le Réseau rassemble une quinzaine de sections africaines, en plus de quelques sections de la région Europe et de la région Amérique, le Cambodge ainsi que des organisations internationales (ONUSIDA, PNUD et UNICEF).</li><li>- Le 15 décembre 2009, l'ONUSIDA et l'Organisation internationale de la Francophonie (OIF) signaient un accord-cadre afin de coordonner les efforts des deux organisations dans la lutte contre le VIH/sida. Un accord de coopération a été signé entre l'APF et l'ONUSIDA lors de la XXXVI<sup>e</sup> Session de l'APF, en juillet 2010. Afin d'assurer le suivi de cet accord, le Réseau de lutte contre le VIH/sida a adopté un plan d'action lors de sa dernière rencontre, en mai 2011.</li></ul>
<b>THÈMES</b>	<ul style="list-style-type: none"><li>- Rapport d'activités du Réseau (2016-2017)</li><li>- État de la situation de la pandémie du VIH/sida et suivi des objectifs 90-90-90 (qu'à l'horizon de 2020, 90% de toutes les personnes vivant avec le VIH connaissent leur statut sérologique, que 90 % de toutes les personnes infectées par le VIH dépisté reçoivent un traitement anti rétroviral durable et que 90% des personnes recevant un traitement antirétroviral aient une charge virale durablement supprimée) et de l'initiative de 2 millions d'agents de santé communautaires en Afrique d'ONUSIDA</li></ul>

## **THÈMES (SUITE)**

- Retour sur les activités 2017 et les perspectives en Francophonie par le Fonds mondial de lutte contre le sida, la tuberculose et le paludisme
- Le rôle des parlementaires francophones dans la lutte contre la tuberculose
- Les populations clés et la criminalisation de la transmission du VIH.

## **OBJECTIFS ET ENJEUX**

- La pandémie du VIH/sida touche particulièrement l'Afrique. Les impacts socio-économiques présents et futurs de cette pandémie sur le continent sont majeurs. Par sa participation active au Réseau, la Section du Québec peut exprimer sa solidarité envers les pays africains les plus concernés par la lutte contre le VIH/sida, qui représente en outre un enjeu fondamental en matière de droits de la personne.
- Prendre connaissance des pratiques et des expertises développées dans les pays membres du Réseau, notamment en matière de lutte contre la tuberculose et contre le VIH/sida.
- Mettre en valeur les pratiques et l'expertise développées au Québec en matière de lutte contre ces maladies et contre la stigmatisation.

## **COMMENTAIRES/CONCLUSIONS**

- La réunion a rassemblé plus de 40 participants provenant d'une quinzaine de sections d'Afrique, d'Europe et d'Amérique et s'est déroulée sous la présidence de M. Didier Berberat, conseiller aux États (Suisse).
- Le tour de table a permis de dresser un portrait global de la situation du VIH/sida, de la tuberculose et du paludisme dans les différentes sections de l'APF. Ces échanges ont notamment permis de constater la nécessité de la lutte contre la discrimination et la stigmatisation ainsi que d'un meilleur accès aux soins.
- Le Réseau a auditionné l'ONUSIDA, le Fonds mondial de lutte contre le VIH/sida, la tuberculose et le paludisme et a échangé avec des experts et des intervenants de la société civile marocaine. Les échanges avec ces derniers ont permis de faire état des actions concrètes, des défis et de la réalité sur le terrain.
- Deux ateliers ont permis aux parlementaires d'échanger avec des spécialistes. D'abord, avec Action Santé Mondiale, la question du rôle des parlementaires francophones dans la lutte contre la tuberculose a été évoquée. Avec un représentant du PNUD, les échanges ont porté sur le VIH et les droits humains. Ces partages d'expérience et d'expertise entre législateurs ont permis de faire émerger les bonnes pratiques existant dans chaque section et de faire cheminer les mentalités.

**COMMENTAIRES/CONCLUSIONS (SUITE)** - Le parlementaire représentant la Section du Québec a fait une présentation sur l'état de la situation du VIH/sida au Québec et sur la lutte contre la tuberculose, notamment dans le Nord, mettant essentiellement l'accent sur la prévention et l'éducation afin d'éviter la marginalisation des personnes atteintes du VIH/sida ainsi que sur la lutte à l'homophobie.

<b>COÛT</b>	Repas	180,00 \$
	Hébergement	538,65 \$
	Transport <sup>1</sup>	1 687,88 \$
	Interprétation	0,00 \$
	Autres <sup>2</sup>	75,00 \$
	<b>Total</b>	<b>2 481,53 \$</b>

---

<sup>1</sup> Peut inclure des coûts de transport aérien et terrestre, pour se rendre sur les lieux de la mission et sur place, ainsi que des frais de stationnement.

<sup>2</sup> Peut inclure des frais d'inscription, de bagages, de visa et passeport, de vaccin et médicaments, de communication, des frais liés à une variation du taux de change et d'autres frais inhérents.